
Février 2023 Février 2023 Édito

Le 22 février 1857, Lord Robert Stephenson Smyth Baden-Powell of Gilwell (rien

que ça !) voyait le jour à Londres. 32 ans plus tard, jour pour jour, naissait celle qui

deviendra son épouse : Olave Saint Clair Soames. Cette incroyable coïncidence

explique pourquoi le 22 février est la date choisie par les mouvements scout et

guide pour célébrer leur existence. 

Plus qu’une date symbolique, le 22 février est l’occasion pour tous les scouts et

toutes les guides à travers le monde de se rappeler qu’ils et elles font partie d’un

mouvement mondial, et de célébrer leur appartenance à celui-ci.

Si tu as choisi de t’engager en tant qu’animateur, c’est que le scoutisme occupe

une place importante dans ta vie. Tu donnes sans relâche du temps, du talent et du

cœur pour offrir à tes scouts une animation de qualité et faire de ta section une

safe place : un lieu convivial au sein duquel ces derniers peuvent s’épanouir. Tu le

fais sans doute par plaisir, parce que, pour toi aussi, l’animation est un vecteur

d’épanouissement personnel et un espace d’échanges sociaux riches.

Et tout ça, bénévolement…

Et ça, c’est la classe ! Édito

Bonne fête les scouts !

Alors pourquoi ne pas profiter de cette journée pour donner de la visibilité à ton

engagement et marquer ta fierté d’appartenir à ce beau projet ? Arbore ton

foulard, prends-toi en photo, partage un post expliquant ce que représente le

scoutisme à tes yeux pour marquer ton appartenance au mouvement.

Bonne fête du scoutisme à toi qui le fais vivre chaque semaine ! Parce qu’au-delà

de fêter les fondateurs du scoutisme et du guidisme, de mon côté, j’ai surtout

envie de fêter ceux qui m’ont maintenu vivant à travers toutes ces années. 💜⚜

Christelle, présidente fédérale
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C'est où ?

Scoutopia
et

assemblée
fédérale :

dernier
appel !

Le 25 mars, enfile ton foulard, prends la direction

du Heysel et rejoins-nous pour l’évènement de

l’année : Scoutopia !

Ta mission : retrouver les clés du scoutisme et

transmettre celles de la fédération à la prochaine

présidence. Eh oui, car dans la foulée de

Scoutopia, tu pourras aussi assister à l'assemblée

fédérale et participer à l'élection de la prochaine

présidence fédérale 2023-2026. Et ça, ça n'arrive

que tous les 3 ans !

Scoutopia et assemblée
fédérale : dernier appel !

Robin, pilote de

Scoutopia

Coline, copilote de

Scoutopia

Anne-France,

coprésidente de

l'assemblée fédérale

Bertrand, coprésident de

l'assemblée fédérale



Scoutopia aura lieu à BRUXELLES ! Plus précisément à Brussels Expo (oui oui, les

bâtiments top classes près de l’Atomium). 😉

Pense au covoiturage (min. 3 personnes) et aux transports en commun pour te

rendre jusque là. La fédération participe aux frais si tu viens par ces moyens. 

Au programme

Scoutopia, ça sera : 

Rien que ça... !

 

Tu es animateur ou membre d’équipe d’unité ? La fédération te rembourse 50%

des frais.

Tu es délégué ou suppléant ? La fédération te rembourse 100% des frais.

Rejoins l’évènement Facebook pour proposer/demander un lift. Tu n’es pas sur

Facebook ? Pas de souci ! Contacte-nous (lesscouts@lesscouts.be), on fera de

notre mieux pour t’aider.

un grand jeu en branche où tu devras obtenir des clés pour découvrir en

exclusivité les nouveautés te concernant  ;

des outils concrets et utiles pour ton animation ;

une journée de teambuilding de dingue avec ton staff et des centaines d'autres

animateurs ;

une assemblée fédérale pour fixer le cap des trois prochaines années.

C'est quoi déjà l'assemblée fédérale ?

Bon, tout le monde en parle… Mais concrètement, l’assemblée fédérale, c’est quoi

? C’est un moment clé pour notre fédération où :

Et c’est qui, ce « on » ? Les délégués des unités (402) et les membres de

l’assemblée générale (animateurs fédéraux, président fédéral et les

administrateurs, soit 49 personnes). Pas encore de délégué-e dans ton

unité ? Mais viiiiiiiiiiite !! 

on définit les priorités pour les trois prochaines années ; 

on valide le contrat d’animation fédérale (aussi appelé CAF pour les intimes) ; 

on élit le prochain président. 

https://www.facebook.com/events/1269144933884123?acontext=%7B%22event_action_history%22%3A[%7B%22surface%22%3A%22page%22%7D]%7D
mailto:lesscouts@lesscouts.be
https://lesscouts.be/fr/site-animateurs/s-engager/deviens-delegue-e-de-l-unite


La guest star de tes rêves

Parce qu'on a décidé de voir les choses en grand et de ne rien te refuser (ou

presque) : nous aurons un invité de marque le 25 mars. Non, non, pas le roi, on l'a

déjà eu, mais bien... Moumou, la reine des mouettes ! Et elle compte sur toi pour

mettre le feu et entonner plus souvent qu'à ton tour le chant dont elle est l'héroïne

! Ne la déçois pas. 😉

Moumou dans tous ses états 

➡ Pas encore inscrit-e à
Scoutopia et à l'assemblée

fédérale ? Fonce ! ⬅

https://lesscouts.be/agenda/70
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Comment
gérer les
GSM en

réunion ou
au camp ?

Le GSM fait partie de la vie du jeune, comme un

doudou dont il a du mal à se séparer. Il existe

plusieurs manières de gérer son utilisation dans le

cadre du scoutisme. L’essentiel étant de mettre

en place des règles claires, comprises et

adoptées par tous. Nous te conseillons d’en

discuter avec la section et d’élaborer en

cogestion une charte d’utilisation des téléphones.

Comment gérer les GSM
en réunion ou au camp ?

Laurent, stagiaire au

service Pédagogique

Katia, permanente

pédagogique



Décider ensemble

Le conseil permet de s’entendre sur des règles communes à la section, telles que

l’utilisation du téléphone en réunion ou au camp, par les scouts et par les
animateurs. En donnant la possibilité à chacun de s’exprimer et de participer à la

prise de décision sur un sujet qui lui tient à cœur, tu favorises l’adhésion au choix
final. C’est l’opportunité de se responsabiliser : les scouts et les animateurs vont
mettre en application ce qu’ils ont décidé ensemble.

Et si c’est le staff qui décide ?

Au préalable, organise un moment pour prendre l’avis des scouts et des animateurs

sur l’utilisation du téléphone lorsque vous êtes ensemble. En leur expliquant
l’intérêt collectif de créer une charte commune, tu les conscientises à l’importance
de la vie de groupe et tu assures une meilleure adhésion à la règle. 

Par exemple, tu peux établir des limites de temps pour l'utilisation du téléphone,
des règles pour le moment où il est acceptable de l'utiliser (par exemple, lors de
moments d’inactivité), ou rappeler les règles concernant la divulgation

d'informations personnelles en ligne. Assure-toi que la charte est claire et facile à
comprendre pour eux et qu’ils sont prêts à la respecter en t’assurant qu’elle est

comprise par les scouts et les animateurs.

Si la séparation est trop difficile

L’animation Addict’akwa  permet de réfléchir aux assuétudes. Les

scouts et animateurs échangent autour de leurs représentations et de
leurs expériences, se questionnent sur leur rapport à l’addiction.

Le témoignage de Sorenza
(TH009) 

Comment gères-tu l’utilisation du GSM dans ta section ?

https://lesscouts.be/fr/recherche?keyword=cigarette&type=&language%5B%5D=fr#search_1


Nous essayons de ne pas laisser une trop grande place à l'utilisation du
téléphone lors de nos activités. Cependant, nous sommes bien

conscients qu'aujourd'hui, le téléphone fait partie intégrante du
quotidien de nos scouts et nous essayons d'en profiter lors de certains

jeux. Par exemple, ils peuvent avoir des défis à réaliser et, pour valider
ces derniers, ils doivent nous les envoyer sur la conversation que nous
avons sur Messenger entre animateurs et scouts. 

Au camp, c'est beaucoup plus rare d’organiser des jeux avec le
téléphone. Nous ne les privons pas de leur téléphone, mais nous

demandons à ce que celui-ci ne soit utilisé que lors des temps libres, et
plus particulièrement dans le pilotis. Nous ne voulons pas arriver à une
utilisation abusive du téléphone car le camp est un moment unique et,

pour que les scouts en profitent au maximum, il est bien de se
consacrer au moment présent. 

Par contre, lorsque les scouts partent en hike de patrouille, nous

demandons qu'ils aient un téléphone (soit un téléphone personnel, soit
un que nous leur fournissons), pour des raisons de sécurité, mais

également pour qu'ils puissent se filmer et se prendre en photo pour
avoir des souvenirs de ces moments.

Cette année, nous avons eu des vidéos particulièrement chouettes de

ces moments que nous avons pu mettre dans le film de camp ! 

Qu’est-ce qui t'a amenée à prendre cette décision ?

Nous avons réalisé que le téléphone faisait partie intégrante du
quotidien de nos scouts et que les en priver complètement pouvait être
pénalisant, voire même un motif d'arrêt dans des cas plus extrêmes. 

De plus, nous avons remarqué que nous pouvions proposer de
nouvelles alternatives de jeux, d'autant plus qu'avec la crise du covid,

nous avons cherché des moyens de continuer à organiser nos réunions

en ligne, cela semblait être une bonne continuité. 

Es-tu prête à réévaluer cette décision ?

Bien sûr, premièrement parce que les staffs changent au fil des années

et donc une décision que nous avons prise avec un ancien staff et qui
nous convenait pourrait ne pas correspondre au nouveau staff. 
Deuxièmement, nous avons la chance d'avoir des scouts assez grands

et qui peuvent aussi nous donner leur avis et leur ressenti sur les
décisions prises, et c'est important pour nous de les consulter pour une
grande partie des choix que nous faisons.

Comment as-tu pris cette décision ?



Lorsque je suis arrivée dans la section Éclaireurs, nous prenions les
téléphones au début du camp et nous laissions aux scouts un moment

défini pendant la journée où ils pouvaient un peu les utiliser. Par la
suite, nous avons discuté en staff pour revenir sur cette décision, nous

avons décidé de leur laisser leur téléphone et de nous baser sur la
confiance. Nous leur avons expliqué au début du camp que nous leur
laissions leur téléphone, mais que nous ne voulions pas le voir lors des

jeux et lors des moments comme les veillées, les repas... 

Cette organisation fonctionne plutôt bien et nos scouts ont eux-mêmes

conscience qu'une utilisation excessive du téléphone leur gâchera des
moments uniques. Au début, certains éclaireurs, bien que ce soit une
minorité, utilisaient trop souvent leur téléphone, mais aujourd'hui nous

n'avons plus ce cas de figure et nous ne voyons pratiquement jamais

les téléphones.  

Comment traites-tu les cas d’utilisation inappropriée des

téléphones portables par les scouts ?

Dans un premier temps, nous faisons la remarque aux scouts pour qu'ils
rangent les téléphones dans leur poche, par exemple. Si cela ne
fonctionne pas, nous leurs disons d'aller le ranger dans le pilotis. Et si

cela ne fonctionne vraiment pas, nous leur confisquons jusqu'à la fin du
jeu, ou la fin de la journée en fonction de la situation. 

Et qu’en est-il de ton utilisation personnelle ? 

Que ce soit pendant l'année ou au camp, j'essaie au maximum que
mon téléphone ne soit qu'un outil de travail. En tant qu'animatrice

responsable, je suis la personne de contact donc je garde mon
téléphone sur moi en cas d'urgence mais, dans la mesure du possible,

je n'utilise pas mon téléphone devant les scouts car je ne renverrais pas

le bon message en l'utilisant. 



Le témoignage du staff Bobcat
(WL104)

Comment gérez-vous l’utilisation du téléphone dans votre section ?

Durant l’année, il n’y a pas de règles strictes. Les scouts ont en général
leur GSM sur eux mais ils savent que ce n’est pas le moment pour

l’utiliser. En réunion, l'objectif est de passer un moment ensemble
donc, de façon assez implicite, son utilisation est limitée à l’essentiel.

Si on remarque une utilisation trop fréquente, une simple remarque

accompagnée d’une invitation à rejoindre le groupe suffit en général.
On préfère ne pas interdire complètement la présence des GSM en
réunion car on sait que cet objet fait de plus en plus partie du

quotidien des scouts. On préfère se dire qu’on peut leur faire confiance
pour ne pas le sortir tout le temps, et ça marche ! 

Lors du grand camp, seuls les ainés sont invités à le prendre. On
rassemble ensuite les appareils dans une boite en attendant le hike où
un téléphone sera distribué par patrouille. Le but étant de vivre toute

une période déconnectée. Même les animateurs se prêtent au jeu en
limitant leur utilisation à la communication interne et avec les parents.

Pendant le hike, bien qu’ils aient une carte à disposition, le téléphone
leur permet d’être en autonomie tout en nous laissant la possibilité de



prendre de leurs nouvelles. Ils prennent des photos ensemble pour
garder des souvenirs de ces super moments passés en patrouille.

Comment avez-vous décidé cette organisation ?

Aucune décision n’a réellement été prise. Il s’agit surtout d’une

habitude implicite au sein de la troupe. Tant que ça marche et
qu’aucune utilisation abusive n’est remarquée, on continue à tolérer sa
présence. Lorsqu’on doit rappeler pourquoi on préfère éviter son

utilisation, l’avis est souvent partagé par le scout. Dans le cas contraire,
on essaie de comprendre pourquoi il continue à l’utiliser, mais comme

ça n’arrive que lors des temps morts, ça veut surtout dire qu’il est
temps de passer à la suite des activités !
Est-ce bien accepté par les scouts ?

Nous n’avons jamais eu de divergence avec nos scouts à ce sujet.
Puisque les règles ne sont pas strictes, elles sont partagées sans souci.

Seriez-vous prêts à réévaluer cette décision ?

Si on remarque que le fonctionnement actuel ne va plus, on prendra le
temps de se réunir autour de la question pour que tout se passe au

mieux au sein de la troupe.
Comment traitez-vous les cas d’utilisation inappropriée des

téléphones portables par les scouts ?

Nous leur demandons de ranger leur téléphone dans leur sac ou
poche. Si l’utilisation inappropriée se répète, alors des sanctions

peuvent être mises en place, comme une confiscation temporaire de
l’appareil. Même si dans nos souvenirs, on n’a jamais dû aller jusque-là
et, si le cas se présentait, on expliquerait au scout pourquoi c’est

important de savoir s’en détacher. 

Et qu’en est-il de votre utilisation personnelle ? 

En réunion, nous limitons notre utilisation à la communication interne

avec le staff. Ça ne nous demande pas tant d’efforts car, justement, le
scoutisme nous permet de déconnecter avec le stress de la vie

quotidienne.





Février 2023 Février 2023 Xpi : 20000 pios sous les mers... Et toi ?

Xpirience
2023 : 20
000 pios
sous les

mers... Et
toi ?

En avril, 1200 pionniers se retrouveront, pour la

seconde année consécutive, sur les hauteurs de

Wanne pour le plus grand évènement à

destination des pionniers ! Mais concrètement,

Xpirience qu’est-ce que c’est ? On t'explique

tout.

Xpirience, c'est un weekend d’animations créées sur mesure

pour les pionniers.

Un weekend de fun, de rencontres, de découvertes et même,

parfois, de questionnements et d’engagements. 

Diverses activités seront proposées aux pionniers dès leur

arrivée en car le vendredi soir, et ce jusqu’au dimanche début

d’après-midi quand ils repartiront vers leurs contrées

lointaines. 

Xpirience 2023 : 20 000
pios sous les mers... Et toi
?

Laure-Anne, responsable

comm d'Xpirience

Gauthier, pilote

d'Xpirience

Charlotte, animatrice

fédérale Pionniers



Que pouvons-nous déjà te dévoiler ?

Xpirience est composé de trois parties :

1. Des animations prévues le vendredi soir dès l’arrivée des pionniers à Wanne.

2. Une grande course d’orientation durant laquelle les pionniers, répartis en

cordées (groupes de 3 à 5 personnes), devront trouver des balises, répondre à

des missions et participer à un maximum de défis ! Tu es intrigué et veux en

savoir davantage sur la thématique de ce jeu ? Nous t’invitons à compléter ce
petit jeu de mots croisés en ligne qui t’en apprendra plus. 

3. Un dimanche matin plein de curiosités, de découvertes pendant lequel les

participants pourront évoluer entre différentes zones d’activités (sport,

engagement, chill…).

Mais pourquoi organiser et participer à
Xpirience ? 

L’équipe d’Xpirience, gonflée à bloc et pleine d’énergie, est de retour pour une 7

édition. Xpirience, c’est la combinaison idéale pour plusieurs enjeux :

e

S’inscrire dans la pédagogie Pionniers et dans la méthode scoute,

principalement dans le point action de la méthode. 

Ainsi, le weekend sera rythmé par différents types de jeux,

d’ambiances et d’activités afin de répondre au maximum aux

gouts et attentes de chaque participant. 

https://learningapps.org/watch?v=p8fpcd7ut23
https://lesscouts.be/fr/site-animateurs/les-branches/pionniers


Rappeler que les pionniers sont toujours des scouts et qu’il est donc

important pour eux de participer à des activités ludiques.

Avoir un évènement fédérateur, qui permet aux pionniers et aux animateurs de

s’inscrire dans une fédération, de faire des rencontres et de découvrir ce qu’il y a

au-delà de leur unité. 

En plus, la majorité des défis du samedi sont conçus pour être réalisés facilement

en section. De l’inspiration tant pour les animateurs que pour les pionniers pour de

futures animations ! 

Tu n’es pas encore convaincu qu’Xpirience est fait pour ton poste ? Au contraire, tu

trépignes d’impatience ? En attendant, voilà un petit avant-gout de ce qui t’attend

et qui te permettra de découvrir notre évènement si tu ne le connais pas encore sur

le bout des doigts. 

On t'attend les 7-8-9 avril à Wanne
!

Toutes les infos

Sur Facebook.

Sur Instagram.

Sur notre site.

https://www.youtube.com/watch?v=B00owfWw6rs&ab_channel=LesScoutsASBL
https://www.facebook.com/lesscoutsxpi/
https://www.instagram.com/lesscouts_pionniers/?hl=fr
https://lesscouts.us8.list-manage.com/track/click?u=b355d708e6213882efbb0e72f&id=0cca2a86a4&e=0c8c776c07
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Mais, avant toute chose, le contrat
d’animation fédérale, c’est quoi ?

Le contrat d’animation fédérale #IMPACT (le "CAF" pour les intimes) reprend
les priorités proposées et sélectionnées par les délégués des unités de la

fédération lors des journées préparatoires (Délégués Days) et les semaines qui ont
précédé l’assemblée fédérale d’élection en mars 2019. Depuis le 1  juillet 2019,
Christelle, présidente de la fédération, s’est engagée, avec le staff fédéral, à

poursuivre les objectifs inscrits dans le CAF. Découvre-le ici dans son entièreté !

Toi aussi, tu as envie de donner ton avis sur les priorités pour les trois

prochaines années ?  C’est le moment ! Deviens délégué de ton unité

et participe à une journée de rencontre avec le candidat à la présidence

2023-2026. C’est the place to be si tu as des choses à dire ! Retrouve

toutes les informations sur cette page. 

er

De
l'#IMPACT

sur ton
environne

ment  

Déjà près de trois ans et demi que le contrat

d’animation fédérale #IMPACT a débuté ! Dans

cet article, nous te proposons de partir à la

découverte de quelques actions durables que, toi

aussi, tu pourrais mettre en place dans ta section

! UnMondeMeilleur.

De l'#IMPACT sur ton environnement  

Coline, chargée de

projets

Christelle, présidente

fédérale

https://lesscouts.be/fr/le-scoutisme/la-federation-les-scouts/nos-priorites-a-court-terme-le-contrat-d-animation-federale
https://lesscouts.be/fr/site-animateurs/s-engager/deviens-delegue-e-de-l-unite
https://lesscouts.be/fr/site-animateurs/s-engager/deviens-delegue-e-de-l-unite
https://csd.lesscouts.be/magazine/fevrier-2023/de-limpact-sur-ton-environnement/undefined


De l’écoresponsabilité dans tes actions

Tout un axe du contrat d’animation fédérale repose sur l’envie de rendre le monde

meilleur. Aujourd’hui, nous allons nous intéresser à ce que tu peux mettre en place
pour devenir acteur d’un mouvement écoresponsable.

C’est simple, tu vas dire, on limite les déchets. Oui, c’est une belle première étape !
De nombreuses sections ont d’ailleurs franchi le cap et ont essayé de tendre vers
un camp zéro déchet. Mais, les déchets, ce n’est que la partie visible de

l’iceberg… Allons voir ce que d’autres sections ont fait pour avoir un impact positif
sur l’environnement ! 

Et si tu…

Bref, tu vois, ça fait un paquet de pistes à explorer ! Et cette liste non exhaustive

reprend seulement quelques exemples de tout ce que tu peux mettre en place
dans ta section… Alors, on compte sur toi pour l’allonger. 😊

Retrouve toutes les actions sur la une carte interactive. 

Axais tes menus de weekends et de camp sur des produits locaux et
principalement végétariens ?

Proposais d’utiliser des produits locaux pour la fête d’unité / un souper d’unité ?

Organisais une journée de ramassage de déchets dans ton village ou sur ton lieu
d’endroit de camp ?

Faisais vivre à tes scouts un jeu de sensibilisation (plein de ressources sont

disponibles, notamment le jeu Aliment-Terre)

Construisais des mangeoires ou des abris pour les petits animaux avec tes
scouts ?

Proposais de mettre en place un système de covoiturage dans ton unité ?

Initiais un service pour faciliter les ventes de seconde main des pulls et chemises
à la fin ou au début de l’année ?

Proposais de créer un potager près de ton local scout ?

Invitais un expert pour parler de commerce équitable ?

Initiais la consommation de gouters locaux ou faits maison lors des réunions ?

Centrais ton camp autour du nettoyage de la Belgique ?

Toi aussi, fais partie de l’aventure !

Glisse le sujet à l’ordre du jour d’une réunion de staff ou d’un conseil

d’unité.

https://bpowell.geofocus-expert.fr/index.php/view/map/?repository=impact&project=Action-Baden-Powell


Et en plus de ça, tu as toute la reconnaissance de chaque membre de
ta fédération. ❤  sur toi !

Le jour de la réunion, pas besoin de beaucoup de préparation :

embarque ton exemplaire du contrat d’animation fédérale ou

présente en direct la carte interactive ! 

Ensemble, avec ton staff ou avec ton conseil d’unité, choisissez la (ou
les) priorité(s) que vous avez envie de faire avancer.

Initiez et vivez la/les action(s) (il n’y a pas de limite ! #TropBieeeen).

Une fois l’action réalisée, remplissez ce petit formulaire.

Si l’action est validée, vous recevrez un joli paquet d’écussons pour
les animateurs, animatrices et membres de l’équipe d’unité qui ont

participé à l’initiative ! #12Écussons #AttrapezLesTous

https://lesscouts.be/api/file-fichiers/5263
https://bpowell.geofocus-expert.fr/index.php/view/map/?repository=impact&project=Action-Baden-Powell
https://lesscouts.be/fr/le-scoutisme/la-federation-les-scouts/nos-priorites-a-court-terme-le-contrat-d-animation-federale
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Cartes postales

Blegny - BM012

Nous faisons partie de la BM012 et nous avons

récemment vécu notre temps d'unité à Green Valley

(Teuven). Nous logions dans un gite se trouvant dans

l'enceinte de la ferme de Luc.

Ça a été l'occasion de découvrir la réalité de terrain, le

vécu d'un fermier producteur de lait à notre époque.

Luc nous a fait visiter et expliqué avec passion son

métier qu'il exerce avec engagement et conviction.

Nous avons même pu tester la traite manuelle d'une

vache... pas si facile !

Ses 80 vaches portent toutes un prénom et sont traitées

avec bienveillance et amour (n'ayons pas peur des mots

!).

Elles vivent dans des prairies où engrais et pesticides

ont été bannis. Mais où haies et plantations leur

apportent tout le nécessaire.

Elles sont nourries de légumineuses et céréales locales.

Plus aucun autre apport style soja, maïs, etc.

Son objectif est une production 100% naturelle dans le

respect de l'animal et de son environnement

Grâce-Berleur - VM001

Photos de la plantaction effectuée avec les éclaireurs de

la Première Val Mosan de Grâce-Berleur (VM001-E1), à

Vottem, le samedi 26 novembre 2022.

L'activité réalisée avec les scouts a consisté à venir en

aide au chantier participatif du champ d'osier d'une

ASBL locale. Concrètement, les scouts ont débroussaillé

une oseraie vieille de 30 ans, enlevé les ronces, les

plantes (eupatoire chanvrine) qui poussaient entre les

rangées de saules, enlevé les plants morts pour en

planter de nouveaux, coupé les arbres morts et fait des

tas à l'entrée du champ. Ce travail permettra de planter

une vingtaine de nouveaux plants de saule.

Le saule est mellifère, il attire les abeilles grâce à ses

chatons qui produisent beaucoup de nectar et permet

aussi aux oiseaux d'installer leur nichée. Le saule permet

également de réaliser des structures en osier vivant

naturellement dans le jardin, ce qui est une vraie arme

dans la lutte contre le plastique et donc le pétrole. Il

permet aussi de réaliser toutes sortes d'objets de
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dans la lutte contre le plastique et donc le pétrole. Il

t i d é li t t t d' bj t d
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Etterbeek - BC028

L'unité Jacques Plissart a participé à la campagne Les
droits humains colorent l’animation scoute.

Les baladins ont adoré les différents défis et ils ont fini

par dessiner ce qu’ils ont aimé de l’activité. C’était

vraiment très chouette.



TH002 - Rosée

Lors de la réunion pour la commémoration du 11

novembre, l'unité

Saint-Rémy de Rosée a participé au Marathon des lettres
organisé par Amnesty international.

Les baladins, les loups et les éclaireurs ont écrit des

lettres et des cartes

pour les autorités politiques et pour soutenir les

personnes ou les

familles de personnes qui sont en prison, traitées

injustement !
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